

## Agotado, el modelo de sindicalismo mexicano (El Financiero 03/06/08)

Agotado, el modelo de sindicalismo mexicano (El Financiero 03/06/08) Mariana Otero-Briz Martes, 3 de junio de 2008  
Regresión en condiciones laborales: CILAS. Difícil adaptación a políticas económicas. Sólo 11% de la PEA, es sindicalizado. El modelo actual del sindicalismo está agotado y no existe una estrategia de modernización de las organizaciones, lo que ha generado una regresión en las condiciones laborales en el país, pues la tasa de sindicalización no se ha incrementado en los últimos años, coincidieron especialistas en el tema. Al presentar su libro Radiografía del sindicalismo en México, Javier Aguilar García, académico del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), dijo que las organizaciones gremiales no han podido adaptarse a las políticas económicas actuales. "La nueva realidad sindical es sombría para los trabajadores, porque de los 45 millones de integrantes de la Población Económicamente Activa (PEA), sólo cinco millones están sindicalizados y únicamente 15 millones tienen seguridad social. Es decir que si descontamos a dos millones de empresarios, alrededor de 28 millones de personas en edad de trabajar no tienen protección ni prestación alguna." Para Luis Bueno Rodríguez, director del Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (CILAS), el tipo de sindicalismo que predomina en el país no sirve, no representa los intereses de los asalariados y se ha convertido en un sistema amafiado. Héctor de la Cueva Díaz, coordinador del CILAS, consideró urgente que las organizaciones hagan un replanteamiento estratégico, pues el capital, el gobierno y las políticas económicas han venido achicando las condiciones laborales. Sin embargo, Aguilar García dijo que la prevaeciente corrupción en las agrupaciones sindicales no es sólo producto de los malos manejos de sus líderes, pues para que se den este tipo de prácticas es necesaria la complicidad de los patrones. El libro plantea en cifras la constante pérdida de espacios por parte de los sindicatos, ya sea en organismos tripartitas, en puestos de representación popular o frente a sus agremiados. Los investigadores coincidieron en que la alianza entre Elba Esther Gordillo, lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), y Carlos Romero Deschamps, dirigente petrolero, es perversa, para fortalecerse con miras a las elecciones de 2009 y mantener sus cotos de poder.